

149 Objekte wurden in diesem Jahr vorgeschlagen, 93 hatte die Jury ausgewählt. Sie ergeben einen Querschnitt der Baukultur in Mittelfranken: Landhaus, Bauernhaus, Scheune, Schloß und Bildstock in der Flur stehen gleichwertig nebeneinander; sie alle prägen die regionale Baukultur und spiegeln ihre Geschichte. Die Objekte der Denkmalprämierung 1997 reichen von karolingischen Relikten bis zu Bauwerken aus der Zeit nach

dem Ersten Weltkrieg. Jeder Eigentümer bzw. Nutzungsberechtigte erhielt aus der Hand von Bezirkstagspräsident Lohwasser eine gerahmte Urkunde sowie den Begleitband zur Denkmalprämierung überreicht. Die Veranstaltung wurde musikalisch umrahmt in Nürnberg von Musikern des Philharmonischen Orchesters der Stadt Nürnberg, in Erlangen von Schülern der Städtischen Musikschule.

Ein prämiertes Gebäude:

Ansbach, Schwanenstraße 9 – Ein ehemaliges Badhaus –

Bei einer archäologischen Grabung vor der Sanierung des Anwesens Schwanenstraße 9 hat Grabungsleiter Dr. Peter Vychitil wichtige Erkenntnisse über das Haus und seine Ursprünge feststellen können:

In einer Tiefe von etwa 1,60 Metern entdeckte er einen Knüppeldamm, der noch aus

der Zeit stammt, als hier noch kein Gebäude stand und das morastige Gelände urbar gemacht worden ist. Erst in späterer Zeit wurde ein Holzhaus und später ein Steinhaus errichtet, das später erweitert und im 15. Jahrhundert mit dem nördlich angrenzenden Fachwerkhaus zu einem großen Gebäude verbunden worden ist.



Das Haus Schwanenstraße 9 vor (links) und nach (rechts) der Sanierung.

Auch Reste der Grundmauern eines Ofens aus der Zeit, als das Haus als eines der drei Ansbacher Badehäuser diente, wurden gefunden. In Urkunden wird das Haus als „Mittelbad“ bezeichnet. In den oberen Etagen befanden sich damals wohl Ruheräume, Behandlungsräume usw. Der Bader hatte zu jener Zeit auch die Aufgabe Zähne zu ziehen, zur Ader zu lassen und Schröpfköpfe zu setzen. Das Haus hatte damals noch keine Kamine und der Rauch mußte über die gesamte Dachkonstruktion abziehen. Bis zur Sanierung waren auch noch alle Dachbalken rußgeschwärzt.

Im Erdgeschoß des Hauses richtete der Kaufmann Friedrich Dietrich im vorigen Jahrhundert eine Mehl- und Spezereihandlung ein, die dort unter mehreren Nachfolgern, bis Ende der sechziger Jahre unseres Jahrhunderts bestanden hat.

Der Haupteingang des Hauses befand sich bis gegen Ende der dreißiger Jahre in der Mitte der Traufseite an der Schwanenstraße. Damals wurde der Hinterausgang am Südgiebel zum Hauseingang ausgebaut.

Bei der Sanierung konnte der Eingang wieder an die ursprüngliche Stelle zurückverlegt werden. Das leicht ansteigende Erdgeschoßniveau der ursprünglichen zwei Häuser wurde dahingehend abgeändert, daß der klei-



Bei der archäologischen Grabung gefunden: Fragment einer Schank-Kanne mit Ausguß und Henkel aus der Zeit um 1500. Alle Fotos: Hartmut Schötz

ne Hauskeller verfüllt und damit ein gleiches Höhenniveau erreicht werden konnte. Wegen des morastigen Untergrundes mußten die Grundmauern mit Beton unterfangen werden.

Heute dient das Erdgeschoß wieder gewerblichen Zwecken; in den Obergeschoßen entstanden Wohneinheiten unterschiedlicher Größe. Vor der Sanierung gab es hier nur eine abgeschlossene Wohnung und die Mieter einer Etage mußten sich eine Toilette teilen.

Germanisches Nationalmuseum in Nürnberg:

Das Archiv für Bildende Kunst im Germanischen Nationalmuseum

Wenn sich Kultur als die Summe aller gesellschaftlichen Errungenschaften definieren läßt, dann trifft diese Definition erst recht für das Leben als Summe aller individuellen Erfahrungen und Leistungen zu. Dies schließt alle Menschen ein; auch Künstler. Ihre Werke und Dokumente sind Zeugnis ihres Lebens, wobei das größere Interesse der Museen grundsätzlich den Werken gilt.

Das 1852 gegründete Germanische Nationalmuseum ging aber von Anfang an einen Sonderweg. Es versteht sich als das zentrale

Museum zur Kunst- und Kulturgeschichte des historischen deutschen Sprachraums. Damit ist ein hoher Anspruch verknüpft, nämlich die Kunstwerke nicht nur als ästhetische Gebilde anzusehen sondern auch ihren jeweiligen kulturgeschichtlichen Zusammenhang zu erhellen.

Alle Arbeit im Germanischen Nationalmuseum orientiert sich an dieser Absicht, so auch das 1964 ins Leben gerufene Archiv für Bildende Kunst. Für die Gründung gab es zwei Argumente: Zum einen hatte man erkannt,